

2025年3月14日

保護者の皆さま

認定こども園 学校法人 相愛学園  
相愛幼稚園  
園長 大城 厚子  
(公印省略)

## 2024年度 相愛幼稚園 保育・教育アンケート調査結果報告

回答率 84 % (44名中 37名 提出)

2024年度は、コロナ禍からようやく解放されて通常保育ができるようになり少しづつ相愛が大切にしてきた保育が実践できるようになります。まだまだ、十分とは言えませんが、これをきっかけに子ども達に必要な事とは、どんなことか、保護者支援とはどうあるべきか、また、保育者自身働きやすく、やりがいのある職場としてどうあるべきかを考える時となりました。子どもたちの実態、そして皆さまからの様々な気づきによって、改しながら次年度は、さらに良い保育ができるように感謝しかありません。これからも子ども達に最善の保育ができるよう力を合わせていきましょうよろしくお願ひいたします。アンケートのご協力に心から感謝申し上げます。

### <評価>

1. その通りである。  
2. ややその通りである。  
3. ややその通りでない。  
4. その通りでない

評価項目	1	2	3	4	その通りである	ややその通りである	ややその通りでない	その通りでない
					その通りである	ややその通りである	ややその通りでない	その通りでない
1. 園は、教育目標や、保育・教育方針をわかりやすく伝えている	31	4	2	0				
2. 園は、教育目標達成のために努力している	無回答(1)	33	3	0	0			
3. 園は、子どもの発達理解に基づき保育している	無回答(2)	31	4	0	0			
4. 園は、子ども一人ひとりの個性を大切に評価している	36	1	0	0				
5. 園は、子どもの遊び、環境を整えるため積極的に努力している	29	8	0	0				
6. 園は、園児の健康安全を配慮している	無回答(1)	32	1	3	0			
7. 園は、園内外の環境美化に努めている	35	2	0	0				
8. 園は、施設設備が整っている(気になる所があれば下記の自由欄にご記入下さい)	30	6	1	0				
9. 園は、園児の事について気軽に相談できる体制が整っている	無回答(1)	28	5	3	0			
10. 園は、クラスだより、園だより、電話、連絡ノート等で家庭への連絡を常に行ってている	27	7	3	0				
11. 園は、保育参観、保育参加や、がじゅまるの会活動、親子参加行事等で、園開放を積極的に行っている					20	13	2	2
12. 園は、感染症等 感染拡大防止のため十分な対策を取っている	無回答(1)	34	2	0	0			
13. 園は、地域の方々と連携し合い積極的に教育活動をしている。 (うんどうかい・消防署見学・小学校見学・中学校への避難訓練等)					29	7	1	0
14. 園児は、保育者と楽しく過ごし満足している	34	3	0	0				
15. 園児は、明日をワクワクしながら園生活を送っている	31	4	2	0				
16. 園児は、園での約束事が分かり、気をつけている	27	10	0	0				

### 【幼稚園への感想や要望】

※ 24名 記入 内容は別紙に記載

## 【幼稚園への感想や要望】

●印は園長からの回答です。

- 1) 先生たちの事が大好きです。ホップ・ステップ・ジャンプも運動会もやりたくないから幼稚園行かない！行きたくない！とはならず、幼稚園には行こうと本人が思える環境を作ってくれている事に感謝しています。  
ありがとうございます。
- 先生が大好きでいてくれて本当に嬉しいです。それが園で過ごす子ども達の大きな安心につながります。初めての幼稚園でいろいろなことがあります、毎日、元気に登園できることが何よりです。感謝の気持ちありがとうございました。
- 2) いつもありがとうございます！  
●感謝の気持ちありがとうございます。幼稚園生活を親子共々に楽しんでくだされば嬉しいです。
- 3) いつも子供の成長におどろきっぱなしです。先生や保護者の皆さん、お友達に感謝です。  
●初めての幼稚園で、家庭とは違う広い世界の中子ども達は、いろいろな刺激を受けて、どんどん吸収し、成長していきます。これからとの成長も楽しみですね。感謝の気持ちありがとうございました。
- 4) 楽しく通わせていただいております。いつも娘を見守ってくださりありがとうございます。急かすことなくありのままの娘と一緒に大切にしてください、先生方には感謝の気持ちでいっぱいです。ペアトレなど保護者の学びの機会もあり助けられています。  
8. 行事・多数人が集まる際の駐車場がもう少しありますと助かります。(寄宮中のPをお借りいただきありがとうございます)  
11. は今年度がゆまるの会の役員を務めました。会長のご負担が大きいように感じました。協力し合っていけたらと思います。  
●素敵な個性を持っている子ども達、ありのままの姿を受け入れることによって子どもの心が満たされ安心していろんなことにチャレンジして成長していきます。ペアトレも子どもの自己肯定感を育む子育ての学び会、良い気づきが与えられて良かったです。駐車場の件ですが、地主の都合で解約せざるを得ませんでした。行事が土曜日になった事で寄宮中学校の駐車場が借用できることになり感謝です。がじゅまるの会の役員の奉仕感謝です。相愛らしくみんなで助け合いながら楽しく活動できるよう工夫していきましょう。感謝の気持ちありがとうございました。
- 5) 毎日の保育感謝申し上げます。毎日楽しく園生活をすごしている様子で安心しています。一点だけ要望としましては、新年度に入った際、4月の午前保育期間にある毎日のおやつですが、おにぎり弁当のように、おやつを「おにぎり持参」にしても良いのではと思います。  
●感謝の気持ちありがとうございます。お子さんが園生活を楽しんで過ごせ本当に嬉しいですね。次年度は、クラス懇談会がなくなった分早めに通常保育になる為おやつの回数が減ります。進級児3日新入園児2日となります。おやつに関しては、子どもの気持ち、他の保護者の思いも考慮して検討してみます。
- 6) いつも子どもたち一人ひとりの個性を大切にしてくださりありがとうございます。運動会やクリスマス礼拝など人数制限なく保護者が参加できる行事が増えてあります。保育参観日も実施いただけてとてもありがとうございますが、もう少し早めに日程がわかると仕事の調整ができるので助かります。来年度もどうぞ宜しくお願い致します。  
●子どもたちひとり一人は、神さまから違う力を与えられています。その子らしい素晴らしい個性を大切にしていきたいものです。昨年の年度末アンケートに答えてコロナも落ち着いたという事で行事を土曜日に実施しました。喜んでもらえて嬉しいのですが、行事によっては、もう一度検討しなくてはいけないこともあります。後日お知らせいたします。保護者からの強い要望で年度途中の保育参観でしたが、年間計画になかったことで十分な配慮準備ができず、反省の多い取り組みとなってしまいました。次年度は、平等にしっかりと保育参観ができる取り組みにしていきたいと思います。感謝のありがとうございました。
- 7) 先生方、いつも個性あふれるこどもたちを見てくださりありがとうございます。3歳まで家庭保育で過ごした我が子が集団の中で過ごすということを経験し、心も身体も大きく成長した1年になったと思います。1つ感じたことは、これまでこどもの成長を一番近くで見てきた私たちですが、今は園での時間がほとんどです。その中でも子どもたちの成長や変化、うまくいかなかったことや熱中している姿を親と親と同じぐらい目に見える機会があると思います。ささいな出来事でも、たとえ良いエピソードばかりでなくとも、先生方から見たこどもの成長や内面的な変化などのお話を聞けることをいつもワクワクしながらお迎えに行きます。我が家が共働きだからということもあるのかもしれませんのがなかなかそういう話を聞くことがなく、淡淡とした印象に少し寂しさを感じていました。行事ごとや参観日などの特別なことを増やしてほしいというのではなく、日々のお迎えなどの時に私たち保護者を見かけたら呼び止めるくらい、ぐいぐいときてくださいと嬉しいです。  
●感謝の気持ちありがとうございます。入園前までご家庭で大切に育てられたんですね。お子さんの成長を見ることが何よりも嬉しかったことでしょう。沢山の幸せな時間に感謝ですね。幼稚園でも子ども達は、様々な豊かな体験を日々通じて成長していきます。そんなお子さんの様子を知りたい気持ちもよくわかれます。園に直接お迎えの子は、帰り際担任から子どもの様子を聞く機会がありますが、通園バスや預かり保育のお子さんは、直接担任から様子を聞くことが難しいですね。そんな時は、ぜひ連絡ノートを活用なさってください。また、保護者の方から担任に声をかけていただくときっとお子様の様子が聞けると思います。担任からなるとタイミング的に難しいので保護者の方から積極的にお声をかけていただくと話しやすいかと思います。それから先程も記入しましたが、ぜひお子さんからのお話をしっかり聞いて親子の会話を大切にされるといいですね。電話での対応(15時以降)もしていますので、遠慮なくお声掛けください。
- 8) 先生方や友だちに恵まれ園生活を楽しんでいる様子で感謝の気持ちでいっぱいです。園長先生の“他の子と比べず、その子の成長や良いところを見つけましょう”というお言葉が、励みになっています。学年を超えて先生方に見守っていただける温かい雰囲気や自然豊かな園庭で主体的に遊べる環境が大変ありがとうございます。体操や多文化交流などの活動のおかげで興味関心が広がっている姿も見られます。また、講習会の開催やアンケートの実施、保護者の思いにも寄り添ってくださり、大変嬉しいです。何より安全に留意した保育をしてください、ありがとうございました。次年度も宜しくお願い致します。  
①保育時間についてです。重要事項説明書に明記されている長期休みの休園日よりも、どの長期休み開始も早かったと思いますが、何か理由があるのでしょうか。基本的に明記されている期間での保育が可能であれば、ありがとうございます。  
●感謝の気持ちありがとうございます。相愛幼稚園が大切にしていることをよく理解して下さり感謝です。お子さん、お母様もいろいろな活動に積極的に参加され園生活を楽しんでください嬉しいです。①の保育日数に関してですが、幼稚園教育要領の第3の3(2)幼稚園の毎学年の教育週数は、特別な事情のある場合を除き39週を下回ってはならないと記載されています。相愛の場合、今年度も40週の保育を行っているので規定以上の保育を提供しています。特に今年度は、土曜日の行事開催を意識したことでも影響したと考えられます。そのことも踏まえて、次年度は、重要事項説明書に記載されている相愛幼稚園の規定に沿って保育を実施していきたいと思っています。ご指摘ありがとうございました。
- ②誕生日会や、次年度も保育参観(体操やクラスでの製作、昼食など)を取り入れて頂けたら嬉しいです。  
●次年度から保護者を招いての誕生日会や昼食、保育全体が見れるような保育参観を計画していますので楽しみにされてください。
- ③親子遠足の予備日を作ってほしいです。

●春の親子遠足、今年度は、雨で中止になり残念でした。次年度は、雨天でも実施できるよう沖縄セルラーパークを予約しています。これまで、働いておられる保護者に配慮して雨天の場合延期はしませんでしたが、次年度は雨天決行なので予備日は、ありません。楽しみにしていただけます。日程は、4月23日（水）です。

④4月の午前保育中の期間ですが、年中長さんは少し早めに通常保育になつてもいいのではないかと感じました。（園生活に慣れているお子さんが多いと思います）

●そうですね。これまで、クラス懇談会、その他の行事が有った為、また、新入園児の通園バス利用の子が多く、新入園児に合わせて進級児も早く帰りましたが、次年度からは、クラス懇談会もなくなりましたので、最初の一週間だけ4/8、4/10、4/11のみ午前保育になります。4/14（月）からは、通常保育になりますので宜しくお願ひ致します。

⑤新年度の懇談会は担任の先生からの説明やクラスの様子をお話していただく形がいいのではないかと感じました。（園長先生もお忙しいのではないかと思いました）また、3学期に懇談会で次年度の心構えや1年を通してのクラスの成長や様子を直接知る事ができる機会がありましたら嬉しいです。

●この年度末アンケートでも先のがじゅまるの会のアンケートでも午後からのクラス懇談会を見直してほしいという意見が多数ありましたので次年度のクラス懇談会は、取り止め、教育目標や様々な資料は配布して各自で読んでいただくようにしたいと思います。クラスの様子もプリントにしてお渡しします。各学期には、保育参加、または保育参観を予定していますので子どもたちの成長した姿も見えるのではないかと思います。それとクラスだよりは、その時々のクラスの様子がよくわかると思いますので楽しみにしていてください。尚、次年度よりクラスだよりもアブリで送信しますので、これまで以上に写真等クリアーテ拡大もできるので見やすくなると思います。次年度への心構えについては検討してみます。

⑥①学期中に個人面談で直接お話しできたら、安心できありがたいです。

●個人面談は、申し込んでくださいれば、日程調整して実施できるようにしています。どうぞお申し込みください。

⑦献金・参観募集・クラス活動等のお知らせについて内容をもう少し明記してほしいと感じました。（初めてでしたので献金先や期日・流れが分らない事がありました。土地勘がなく、園外保育で行く場所は非常時も踏まえ住所なども教えて頂けたら有難いです）

●献金やクラス活動についてはアプリ等で詳しい説明文が添付されていたと思いますが、分かりにくかったという事でしょうか？保育参観については、今回、実施するかどうかぎりぎりまで検討していたため、準備が不十分だったと感じています。申し訳ありませんでした。園外保育の場所については、クラスからのお知らせで公園名、所在地等記載されていると思いますのでご確認ください。非常事態が発生した場合は園の方からアブリで直ぐに連絡いたしますのでご了承ください。

⑧讃美歌だけでなく、各学年にあった童謡を月の歌として取り入れてほしいです。

●毎月皆様にお配りしている今月の歌には、讃美歌と童謡又は、園歌等時には讃美歌が2曲掲載されている時もありますね。各クラスでは、発達段階に合わせて手遊びの歌ダンスの曲、歌など等それぞれ楽しんでいる曲がありますが、意識して取り組みたいと思います。

⑨木の実を飾り付けるような同じ工程の製作が幾つかありました。様々な材料や工程で作る作品を取り入れて頂けたら嬉しいです。

●木の実や種、貝殻やサンゴ、草花等自然にある物や布、紙粘土を使って（クラスによって違いますが）祖父母のプレゼントやクリスマスプレゼントを製作していますが、子ども達には、自然の素晴らしさを十分に感じてもらいたいというねらいがあつて作品に自然の物をよく使っています。その他の製作活動では、空き箱、折り紙、スパンコール、毛糸その他いろいろな素材を使って製作活動を楽しんでいます。

⑩ホップ・ステップ・ジャンプで合奏などがありました。小太鼓もスタンドがあれば安定し音響もよくなり、お子さんも安心して演奏できるのではないかと思いました。

●合奏の時、子どもの使い易い高さを考えて子ども用の椅子を使っていましたが、適切な高さのスタンドがあれば音の響きも違うと思いますので購入したいと思います。

⑪業者の写真について、クリスマス会の舞台上で活動している写真がなく残念でした。また、同じ機関で注文する物はまとめて注文できたらありがとうございますがいかがでしょうか…。

●写真撮影に関しては、カメラマンに任せていたので、気づかなかったのですが、カメラマンに伝えておきますね。注文の仕方に付いても業者のやり方があるようです。まとめてとなると、かなりの枚数になると思いますし、注文の時期も遅くなりそうです。撮影したものは、なるべく早く提供できるのはいいかと思いますが、業者に問い合わせしたところ、まとめて注文するのは難しいとの事でした。ご了承下さい。

⑫いつもお世話になっております。また、いつもありがとうございます。入園当初は、園で息子がどのように過ごしているのか分からず気持ちもありましたが○○先生からは連絡ノートで、○○先生からはバスの短い時間で息子の様子を聞くことができて有難かったです。今回、面談や保育参観が行われる事によって更に園での様子を知る機会をつくっていただき感謝しています。また、運動会やクリスマス、発表会などのイベントも子供たちのイイ表情や成長を見ることができ、毎回感動させもらいました。先生方の準備の大変さも感じられました。次年度も子供たちの成長を楽しみにしています。宜しくお願ひいたします。要望として身体測定をもう少し増やしていただきたいです。身長は家庭で測ることが難しいし子供と数字を見て一緒に大きくなったことを喜びたいです。

●感謝の気持ちありがとうございます。できるだけ子ども達の園の様子は、伝えていきたいと思ってるので、連絡ノートを利用されとてもよかったです。バス添乗の保育者からのコメントも嬉しかったですね。いろいろな機会を通して成長していくお子様の様子をすることは喜びであり、とても大切なことです。園としてもコロナも落ち着いたことなので少しずつ保育参加の機会を増やしていくことを考えています。

身体測定に関しては、幼稚園は、保育所と違い小学校と同じ基準（学校保健安全法）になっていて毎年1度行う事となっています。相愛では、年に3回、毎学期測定しています。身長の計測は、ご家庭で工夫されてみてはいかがでしょう。市販の身長計は安価で販売（紙にcmが書いてある物で柱や壁に張って身長を図る）本等で頭を抑えると測り易いですよ。参考までに保育所でも0歳は毎月、1歳、2歳は3か月に1回、3歳～5歳は半年に1回に移行しつつあるようです。

⑬①園での様子が園だより、クラスだより、行事でしか分からず日頃の活動や成長をもう少し個別に連絡帳などでやり取りがほしい。

●お子さんの園での様子を知りたい場合は、連絡帳を上手く利用するといいですね。保護者の方から記入があると担任は、必ず、お子さんの様子等を書きますので、連絡ノートの有効活用をお勧めします。もう一つお勧めしたいのが、お子さんから話を聞くことです。無理やり聞くのは、どうかと思いますが、お子さんの話に耳を傾けるのは、とても大切なことです。

⑭②感染症対策と分かっているが、子供への消毒は毎日しなくていいと思う。（手が荒れる）

●コロナだけではなくいろいろな感染症から子どもを守るために今、手指の消毒を促していましたが、強制はしていませんので、手が荒れると思われる方は、拒否していました。公的機関からの通達があるので実施していましたが、本日（3/10）現在流行っている感染症は、アルコール消毒が効きにくいという事で手洗いをするよう通達がきました。子どもたちの門での消毒は中止したいと思います。現在流行っている感染症については、アブリでお知らせいたします。

- ③先生方のマスクも必要以外ではできるだけ取ってほしい。表情が見える形で子供たちと過ごしてほしいと思う。  
●沖縄県、那覇市からの通達もあって、マスク着用に関しては、個人の自由意思に任せています。園として強制することはできませんが、こういう意見があったことは、全職員に伝えたいと思います。

- 11)いつもお世話になりますありがとうございます。今年度も親子共々楽しく過ごさせていただき、先生方には感謝の気持ちでいっぱいです。子どもは、休日を残念に思うくらい幼稚園が大好きで、進級するのをとても楽しみにしています。一年間の成長は素晴らしいです。今年度は運動会、クリスマスページント、ホップ・ステップ・ジャンプと全保護者参加で、全クラスを見られるイベントが増えたのも良かったです。私たちの見えないところで、いろいろとご苦労もあったかと存じます。子どもたちのご指導や様々な準備もありがとうございました。一人一人の個性を大切にして、のびのびと過ごせているのも、先生方が愛情深く接してくださるおかげです。次年度も子どもたちの成長が楽しみです。宜しくお願いいたします。ご検討いただきたいのは、クラス懇談会と春の親子えんそくです。午前保育期間中に子どもを迎えた後、幼稚園に出向くのは、きょうだいがいたり(小学生の帰宅時間と重なる転勤族で)子どもお留守番の出来ない年齢の預け先がない、下の子を連れていく)、習い事の調整が必要なことなどもあり大変です。クラス懇談会では、例年 資料の確認(読み上げ)と自己(子どもの良いところ)紹介が主な内容だと思うので、資料は配布して各自目を通す、自己紹介は4月末に予定されている春の親子遠足で行う事で、このタイミングでのクラス懇談会は“なし”にしては如何でしょうか。(進級児の自己紹介に限って言えばメンバーもほぼ変わらないです)ただ、春の親子遠足も4月末の沖縄は、梅雨入りしている可能性もあり、コンディションが心配なので、土日に寄宮中学校体育館をお借りする、これまで通り奥武山公園であれば敷地内の武道館を利用する、などして天候に左右されない屋内で「親子レクレーション」という形にするのは如何でしょうか。せっかく親子で楽しみに仕事や予定を調整しても、親子遠足が天候により中止になるのは残念です。以上、ご検討くださいますようお願いします。
- 感謝の気持ち、貴重なご意見ありがとうございました。次年度は、クラス懇談会をなくし、春の親子遠足は、沖縄セルラーパークで行う予定です。ドームなので天気に左右されないのもいいですね。親睦を図ることを目的に親子レクを楽しみましょう。これまでクラス懇談会で読み合わせをしていた共通確認が必要なことに関しては、各自で資料を十分に読み込んで頂きたいと思います。
- 12)いつも子供の気持ちに寄り添ってくれていて感謝しています。  
●感謝の気持ちありがとうございます。子どもの行動には、全て理由があります。子どもの気持ちをしっかり聞いて話し合い折り合いでつけて望ましい行動へと導いていくのですが、時には何も言わない事もあり、落ち着いたころを見計らって気持ちを聞きます。無理強いはせず、タイミングを見計らって促すので時間はかかります。まさに、愛と忍耐が必要とされる保育の業です。
- 13)時々、砂場に猫のフンが落ちていることがあると聞くことがあります。都度、ご対応頂いていると思いますが、引き続きお願い致します。  
●現在、砂場には猫除けの超音波動物撃退装置(猫の嫌がる超音波が出る)を設置し効果が出てますが、電池切れなどで作動しなくなってしまうこともあります。気を付けたいと思います。しかし、この超音波は、大人には聞こえませんが、敏感な子ども達には聞こえるようで保育中はセンサーを切っています。その間にやられてしまったか可能性もあります。毎朝子ども達が来る前に砂場の掃除をしているのですが、見つけた場合すぐに専用スコップで砂ごと取り除き、木酢(自然の物からできている消毒液)をかけています。砂場は、お昼頃、丁度太陽の光が当たり消毒をしてくれています。もっと良い対策はないか再度検討してみます。
- 14)いつも子ども達の気持ちに寄り添った保育ありがとうございます。毎年毎年 子どもたち1人1人の成長を見守って頂き、親の知らないところでご苦労や工夫があるのだろうと感じます。いつも感謝しております。今年のホップ・ステップ・ジャンプのすみれ組さんのオリジナル?作品とても楽しく拝見しました。なかなかチャレンジングな内容だったかと思いますが、たくさんの先生と子どもたちの努力でとても良い経験になったこと存じます。これからも良いものは守りつつ、新しいチャレンジも期待します。  
1年間ありがとうございました。  
●感謝の気持ちありがとうございました。見えないところにも心を止め、いつも温かい目で保育を見守って下さり感謝です。今年のすみれ組さんは、ごっこ遊びが好きだったことから無理なく自分たちで劇を作り、遊びこんでいたので、とても楽しく取り組むことができたようです。クラスで話し合って決めていくので毎年違う取り組みになっています。
- 15)いつも丁寧な保育をして頂きありがとうございます。毎日 楽しそうに活動していると先生に教えて頂いて、とても嬉しく思っています。  
①コロナ禍もあけ、新年度になりましたので行事等は 増えるのでしょうか?入園案内の年間プログラムに記入はありますか、実施できなかったものもあると思いますので ぜひ、やっていただければより楽しみが増えると思います。(壺屋見学、おとまり保育、クッキング)もあると楽しみに入園したので、無理のない範囲で再開して欲しいです)  
●感謝の気持ちありがとうございます。子ども達が日々喜びの中で過ごせ何よりです。  
①について相愛幼稚園においてもコロナ禍の影響は、とても大きかったです。行事については、保護者を招いての誕生会、保育参観は、確実に実施する方向でいますが、その他の行事に関しては、園内研修で検討してお答えしたいと思います。
- ②4月の通常保育が4/21からの何か理由がありますか?特に、ひばり組、すみれ組は 新年度の慣らし等の理由でしたら不要では?と、思っていました。  
●先程も記入ましたが、行事があった事、通園バスの運行を新入園児の慣らし保育に合わせていたことが主な要因でした。次年度からクラス懇談会がなくなる事、新入園児が預かり保育を利用する子が多く、通園バス利用の子が少ないと事から次年度は、例年より早く4/14(月)から通常保育に入りますのでよろしくお願ひいたします。
- ③ノア組申し込み(日預かり)は、用紙とアプリどちらかの申し込みではダメでしょうか?また、2025年度より1号認定の預かり保育の時間が4時30分までになったのはなぜでしょうか?  
●預かり保育の申し込みの件ですが、新年度よりアプリ、用紙どちらかで申し込みができるように致します。利用日の10日以前でしたらアプリで。10日以降でしたら申し込み用紙を提出して下さい。システム上10日以降は受付ができない状態になるのでよろしくお願ひいたします。それから1号認定のお子さんの降園時間が短くなったのは、那覇市からの指摘でした。認定こども園への移行2年目で細かい規則がよくわからず、時間を超過して預かっていましたが、1号認定の子は利用時間が午前保育も含めて8時間という規則があり、それを指摘され改善を求められたからです。
- 16)保護者参加のイベントの際にはアドベント同様 めだつ場所に献金箱を設置しては如何でしょうか。みらいファンドやサンゴ養殖プログラムなど自然環境保護団体へ寄付し、未来投資の心を子ども達へ伝えるなど色々とできると思います。  
※子供達の発表を見て「お金ははらってもみたい♥♥」と、思ったので書いてみました。  
●ご記入ありがとうございました。未来投資の為に献金をという思いも感謝です。幼稚園が今、子ども達に伝えたいこととしてSDGsの取り組みで、皆さまから寄せられた尊い献金をその為に用いさせて頂いていますが、送金先に自然保護団体も加えるのもいいですね。いつも献金をしていただいているのでこれ以上献金を求めるのは、難しいと考えます。良いアイデアありがとうございます。
- 17)日頃より手厚く丁寧な保育をしていただきありがとうございます。年少の頃は なかなか自分を出せず、毎朝泣いて登園していた息子が今のびのびと園生活が送れているのも先生方のご指導をはじめ、お友だちの存在があってこそと思います。年齢を問わず色々な学年の子との触れ合いも彼にとっての成長に大きく影響していると感じます。大変恐縮ですが、いくつかご提案をさせてください。  
①園外活動、保育参観を増やしてほしい。また、園外活動の日が雨などの場合、中止ではなく延期等の対応は取れないでしょうか?

- 感謝の気持ちありがとうございます。お子さんが園生活を楽しみ伸び伸びと過ごせていることが何よりも嬉しいですね。  
①について保育参加、参観は増えていきます。園外保育については各クラス回数は違いますが、園内研修で検討してお答えしたいと思います。雨天の場合は延期していますが、日程と天気によっては、できないこともあると思います。

②園児行事の際、2階も観覧席として開放してはどうでしょうか。

- クリスマスもホップステップジャンプも2階に上がるスロープを子ども達が、劇の中で使うため出入りがあると活動の妨げになるからという事、また、1階の方が見やすいのではないかという事で2階への移動は、禁止していました。もっと見やすい方法は何か考えて行きたいと思います。

③給食について。毎日の給食をアプリを通して拝見しておりますが、子供が喜んで食べたかな?と疑問に思う事が多々あります。また、タンパク質が足りているのかな?と思う献立もあります。幼稚園や保育園に併設している支援センター等をいくつか利用しており給食の献立やサンプルを見る機会がありますが、子供が喜ぶようなメニューだったり、見せる工夫がされており明らかに違いがある為、気になります。

- 相愛の場合、給食は業者委託になっている為、栄養士の資格を持った方が考案したメニューに従って給食を提供しています。子ども達も割合、以前の給食センターよりもよく食べています。特にスープ類の汁がおいしく那覇市、豊見城村の私立幼稚園は、全て同じ業者を利用しており定評があります。残飯もかなり減少しています。次年度は給食の様子をみる保育参加がありますので、実際にご覧になられるといいかと思います。

④手拭きのループについて…販売されているハンドタオルはほとんどが四つ角にループが付けられており、真ん中についているものは稀です。縫い直してまで真ん中に付ける必要がありますでしょうか?

- こりす組は、かける場所にゆとりがあるため、市販の物をそのまま使えますが、りす組、ひばり組、すみれ組は、タオルをかける場所が狭いため2段になっており、上の段の子のタオルが長いと、下の段の子が使いづらい状況になっています。その為、ハンドタオルの真ん中にループを付けて下さいとお願いしていますが、難しいようでしたらそのままでも構いません。ぶら下げる場所を下の段にすれば問題は無くなりますので。

⑤預かり保育の申請について…アプリ申請と専用用紙での申し込み、どちらかではだめでしょうか。

- 先にも記載ましたが、新年度から、明日借り保育を利用される10日前まででしたらアプリで!それ以降でしたら申し込み用紙を提出してください。システム上10日以降のアプリでの入力はできなくなりますのでよろしくお願ひいたします。

18) 安全で子どもを守る、個性を尊う保育をありがとうございます。環境面について、駐車場が少なく、車の出し入れが難しい事もあります。立地的に難しいこと思います。また、現在は使用していない2号車の駐車場にガラスや陶器の破片があり、子どもが転んだ際、冷っとしたことがありました。保護者も皆でがじゅまるの会主催とか美化をする日などあっても良いのかなと思いました。砂場のところに素敵な釜があり、一度でもよいので使用してお芋を焼くなどイベントがあっても良いのかなと思いました。個人的にはピザとか焼いてみたかったです。

- 感謝の気持ちありがとうございます。駐車場が年々地主の都合で減っていくて本当に残念です。近くに空きがあれば増やしたいと考えています。ご不便をおかけして申し訳ありません。お車が駐車しやすい場合は、裏門や正門前をご利用ください。

2号車のあった駐車場でそんなことがあったんですね。ケガにつながらなくてよかったです。今後必要な時に是非、皆様のお力を貸していただきたいと思います。ありがとうございます。卒園記念品の窯ですが、最近使用していませんでしたが、次年度は、活用したいと考えています。

19) 上の子から合わせて5年間お世話になりました。2人共相愛幼稚園が大好きで毎日楽しく通えた事感謝しています。個人的にはコロナが収まった後も、お泊り会や親子揃っての誕生会が再開されなかった事には残念な気持ちになりました。

- お子さんが、幼稚園を大好きでいてくれ毎日楽しく過ごせ大変うれしく思いました。感謝の気持ちもあります。

コロナが収まったのは、新年度からで徐々に保育を戻していく最中です。次年度は、保護者を招いての誕生会も再開致します。お泊り保育に関しても実施するにはいろいろな事柄が整わないと実施できませんが、園内研修でじっくり話し合っていきたいと思います。

20) 毎日、本当に楽しく幸せそうに幼稚園に通っています。先生方の子どもを大切にする気持ちが、子どもたちによく伝わり、どの子も愛されていることに満足している様子が、園に迎えに行く度に感じができるすごい幼稚園だなと思います。

コロナでなくなってしまった行事(お泊り保育や収穫祭)に在園中に参加できなかった事は残念でしたが、日々の保育を大切にされている様子や運動会やすみのみせ、クリスマスペーページェントなどの行事が子どもたちと一緒に丁寧に準備した事で、子ども達の中に深く経験や思い出として根をはっている様子を見ると、行事の数ではないのだと感じます。この貴重な時間が、今年で最後かと思うと淋しいのですが、同時に子どもの中に原体験としての幸せな時間を守ってくれた先生方に感謝の気持ちでいっぱいです。本当にありがとうございます。

- 相愛幼稚園で大切に思っていることをしっかり受け止めてくださって大変うれしく思いました。人間形成の大切なこの幼児期に愛されて育つことは、お子さんの土台がしっかりと育まれることに繋がっています。どうぞ、これからもお子さんを信じて支えていてください。行事に関しては、お母様が感じてこられた通り、一つ一つの取り組みに子ども達の意見を取り入れながらそれをどう実現させていくのか保育者も知恵を絞り子ども達と一緒に丁寧に取り組んでいました。それは本当にかけがえのない時間でした。感謝の気持ちもあります。

21) いつも丁寧な教育をありがとうございます。あっという間の相愛時間でした。沖縄に移住してきた時はまだコロナ禍でした。どこも事前見学が難しい中、外から見た相愛幼稚園は私が通っていた幼稚園の園庭に雰囲気が似ており、親近感が湧きました。どんな時にも温かく、そして愛し、愛されることを幼児期に学び感じた事は、娘の財産となっています。これからも慈愛の心を持ち、成長できるように遠くから見守っていただけると幸いです。園長先生をはじめ、幼稚園の先生方、ノア組の先生方、スタッフの皆様へ心から感謝申し上げます。これからも多く子供達が相愛幼稚園と縁が持てる事をお祈り申し上げます。ありがとうございます。

- 感謝の気持ちありがとうございます。相愛幼稚園の良さを十分に理解して最後まで信頼してお子さんを預けて下さりありがとうございます。いつも園の方針を理解してご協力くださり感謝していました。互いに愛し合いなさいのみことばをしっかり受け止め実践しているお子さんに私たちも沢山の励ましを頂きました。どこに行っても神さまが共にいて守り支えてくださいます。

いつもまた遊びに来てくださいね。これからとの成長を楽しみにお祈りしています。

22) 每日のびのびと園生活を過ごさせて頂き、本当に感謝しています♪♪ ありがとうございます!!

- 幼稚園で伸び伸びと園生活を楽しむことができ本当に良かったです。感謝の気持ちもあります。

23) いつも子供たちに寄り添い、保育して頂きありがとうございます。学期ごとに保育参観があると、園での活動の様子がわかり嬉しいです。園だよりもすごく嬉しいですが、写真では分からぬ部分もあり、実際に観たいです。

- 感謝の気持ちありがとうございます。次年度からは、各学期の行事も含めて保育参観、参加ができるようにしたいと考えています。

24) 9.園児の事について気軽に相談できるが、それ以外での相談が気軽にできない。

- お子さんのことについて気軽に相談がでてよかったです。その他園の事について気軽に話ができなかったとあります。

実際には一番よく話しておられたように思いますが…。もし、直接話しにくいことがあれば、手紙やノート、ご意見箱投函など利用されてもよかったです。

#### I.現在の園の教育目標…などについて わかりやすく教えて頂きたい。

- 園の教育目標については、重要説明事項に掲載されており、十分に文書を通して説明を受けましたと署名も頂きました  
クラス懇談会でも読み合わせを行ったかと思います。わかりづらい点については質問してくだされば丁寧に説明いたします。

#### 3.年中～年長児の発達の中における 園外活動の意義をどのようにお考えですか。

- 年中児クラスは、一学期に花の日訪問で歩いて郵便局に行きお花を届けに行きました。2学期には、芋ほり遠足、消防署見学に行き、3学期には、宮城公園に園バスで出かけました。年長は、1学期花の日訪問として消防署を訪問、親子で平和祈念資料館に行き見学後現地でおにぎり弁当を頂きました。またスペシャルデーでプラネタリウム見学に行き、2学期には芋ほり遠足3学期は、行事が多いことからかけることができませんでした。園外保育は、子ども達に園内では得られない豊かな体験の場として意義があると認識しております。次年度は行事全体を見直し、園外保育も増やしていきたいと考えております。

#### I3.地域の方々同様 保護者と連携し合い、積極的に教育活動をしてもらいたい。

- 園としては、地域の方々との連携で豊かな体験をさせていただいていると思っているのですが、保護者とは、また別な意味で連携していると思います。保育へのご協力も沢山していただき心から感謝しているところです。

娘2人がお世話になりました。上の子は人一倍 慎重な子で、下の子は人一倍 こだわりが強く個性のかたまりの娘2人がその個性を家と変わらずいかなく發揮し、のびのびと楽しい毎日を過ごせたのは先生方のおかげです。  
3年間ありがとうございました。私自身も人一倍慎重に、こだわりを持って相愛幼稚園を選んで入園し、だからこそコロナが落ち着いたら再開される様々な行事をとても心待ちにしていました。・保護者参加の誕生会・お泊り保育(年長児)・ワクワクデー(年中児)・お年寄りの方々との交流(年中児)・壱屋工房見学(年長児)・作ろう遊ぼう豚汁会(保護者会)・子どもの園づくり・クッキーやさん(年長児)・さくらえんそく・わかたけ交流… 上の子の入園前のパンフレット(卒園文集)に記載されていた年中行事のこれらの行事がコロナ明け、いつの間にかすべて実施されてないことになり、又、その件に関しても先に園からのきちんと説明がないことにも驚きました。様々なご事情を伺いましたが、現場の先生方の負担軽減が大きな理由の様です。多くの行事を軽減したこと、まさに、相愛幼稚園の先生方のおだやかさ、ゆとりある関わりにつながっているのなら大変大事なことですね。それならと、保護者会でなくなった行事に代わる楽しいイベント企画してあげたいなと思って、今年度、園長先生には様々なご提案をさせて頂きました。日々、多忙な業務の中、時間を割いて話を聞いて下さったこと、大変感謝致します。7月に実施しました「かき氷屋さん」は、近隣の幼稚園の毎月の誕生会で企画された案だそうで、相愛の子どもたちにもぜひ楽しんでほしいな!と、企画しました。ぜひ、次年度も実施させて頂けたらありがとうございます。

- 個性豊かなお子さんが伸び伸びと毎日楽しく園生活を送ることができ本当に良かったですね。お子さんが入園した当時丁度コロナ禍で通常保育も実施することができない異常事態でしたね。その時、人との接触をできるだけ避けてくださいとの市からの通達もあり多くの行事ができなくなり本当に悔しい思いをしましたね。コロナ禍がやっと収まり、通常保育はできるようになつたもののまだ、脅威は残っており、わかたけ交流(重度の障害をもっている子ども達との交流)、お年寄りとの交流が再開できませんでした。次年度こそ再開しようと思っていますが、相手次第です。ディケアー訪問は、病院自体が閉鎖となり今後どのような形で交流ができるのか検討していきたいと思います。その他の行事も精査して徐々に実施できたらと考えています。土曜日に実施されていた行事(収穫感謝・豚汁会・子どもの園づくり)に関しては、働き方改革で今のところ再開しない方向で考えています。今年度のがじゅまるの会の皆さままで提案されたかき氷屋さんとても暑い時期でしたので子ども達はとても喜んでいました。次年度も取り組むのでしたら早めの申告をお願いいたします。感謝の気持ちもあります。

#### [その他]

- 春の親子遠足、現在 雨天の場合 中止の対応ですが雨天でも結構可能な場所変更、予備日を設けて頂けたら有難いです。
- 次年度は、雨天でも実施できる沖縄セルラーパークを予約しましたのでご安心ください。以前はよく使っていたのですが、コロナ禍がありプロ野球のキャンプ、抽選による貸し出しとなかなか借りにくかったのですが、今年から抽選は止めますと方針が変わりやっと安心して借りることができます。昨年は、雨で実施できず本当に残念でした。

○数少ないせっかくの園外保育で、お弁当を公園ではなくわざわざ園に戻って食べる理由を伺ってもいいですか。

- コロナ禍以前は、公園でよく食べていましたが、コロナ以降はかなり衛生面が気になり、年少児クラスは園に戻り、園庭やお部屋でお弁当を頂いています。また、木陰があるか、暑すぎないか、寒すぎないか食べやすいスペースがあるか等様々な事を考えて現地で頂くか園に戻って頂くか決めています。

○芋ほり遠足では、平和祈念公園でお弁当を食べている様子ですが、せっかくの平和祈念公園、遊具で遊ぶ時間もあると嬉しかったです。

- 今年の平和祈念資料館見学の後おにぎり弁当を頂き、記念撮影をしたら、帰る時間となり公園で遊ぶ時間などなかったように思えましたが…。学ぶために来ているので近くに公園があるからと遊ぶことはどうかと考えます。公園に行くならたっぷりと時間を取って遊ばせたいものです。

○園の教育目標(方針)の中で、特に年長児における園外活動、非日常の体験の機会について どうお考えでしょうか。

- 可能な限り豊かな体験をさせたいと思いますが、いろいろな状況の中で実施できないことがあります。大きなポイントは、安全面の確保、子どもの生活の中で無理な活動となっていないか?保育体制は整っているかです。その年の子ども達と状況を見て保育を進めていきたいと考えています。

○よく周りの方々に驚かれるのですが、相愛の長期休みに入る日程が一週間近く早いようです。他の幼稚園と同じ休み期間ではない理由ありましたら伺っても宜しいですか。

- 先にも書きましたが、幼稚園の教育保育週数は十分に満たされているので特に問題ではありませんでしたが、園の規定から少し外れていますので次年度からは、園の規定に合わせた長期休みにしていきたいと思います。

○毎年、園長先生には丁寧に回答頂いていますこのアンケート調査結果の公表の仕方について…アンケート調査は基本無記名では?保護者に公表するにあたり誰が書いたか分かるような一語一句載せることに、特に我が子を預けている保護者の方には抵抗がある事、ご配慮頂けたらと思います。

- 園の方針として発言したことに責任を持ってもらいたいという事で記名して提出してもらっています。ひとり一人の貴重な感想、ご意見なので丁寧にお答えしたいという思いがあって今のやり方にしています。どうしても名前を公表したくないのでしたらご意見箱に投函されるといいでね。

○最後に入園前入園後とも、いつも園長先生が私たち保護者に伝えて下さいました“我が子のステキなところ”沢山 伝えてあげてくださいね。きっと そう思って子どもたちをあたたかく見守って下さる園なのだと こういう園に娘2人を通わせたいと決断した理由のひとつです。ぜひ、シール帳 毎月のコメント 子どもたちのステキなところ 成長したところ書いて頂けませんか。文字に残して頂くことで子も親も大変嬉しい、自信になります。コメント記入が保育士の負担になっているので…なんて、悲しいこと言わないので下さいね。どうぞ、宜しくお願い致します。3年間ありがとうございました。

●確かにお子さんのステキなところをしっかり見つけてくださいね、といつも言っています。職員もそのことをとても大切にその子らしく伸びやかに育つように保育をしていますが、出席ノートが変わった事で、コメント部分が無くなり、記入していませんが、園としては、保護者との連絡を密にするために連絡ノートを提供しているのでもっと活用して欲しいという思いがあります。保育者の負担という事ではなく、連絡ノートを通してお子さんの様子をお伝えしたいと思っていますのでご理解ください。

子どもたちが喜んで園生活を送っている事がアンケートの結果でよくわかり大変嬉しく思いました。幼児期は、人格形成の基礎を培う場所なので全ての子どもたちが愛されて育つことがとても重要です。その子がその子らしく比較されないで安心して成長できる場所でありたいと願っています。年度末アンケートのご協力、ありがとうございました。皆さまから寄せられた、ご感想、ご意見を吟味しながら今後の保育に活かしていきたいと思います。皆さまからの貴重な回答を通し、保育者も励まされまたし、保育の質の向上に役立てることができ、心から感謝しています。今後ともよろしくお願ひいたします。